

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

EL

# Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Con una temperatura digna de la última quincena de Junio empiezo esta crónica, rogando al sol que no resulte fría.

Las horchaterías (¡pues me ha salido un asunto fogoso!) prestan consuelo á los madrileños, luciendo sus blancas y redondas mesas y sus blancas y redondas horchateras, frías como el mármol ó calurosas como el tiempo, según quieren resultar dentro de su «bata de percal manchado».

¡Pero nada de «mantón de flecos!» El mantón sobra; las curvas y las exuberancias, mal veladas por la batista ceñida, son de más parroquia que lo artístico del pliegue del mantón arrebuñado.

Se sacan del fondo del arca los calcetines del año pasado, corinto, bordados en sedas lacas por la espiritual Clementina, y la blusilla de fular, algo anémica por mor del solazo que hace en Pozuelo. Las gentes olvidan aquello de nuestros abuelos:

«Hasta el cuarenta de Mayo no te mudes nunca el sayo»,

y se aligeran de ropa. Aunque ésta padezca, cual la blusa, *clorosis*, ¿qué importa? La *clorosis* (colores pálidos) que añaden de coletilla los anuncios, es enfermedad corriente, y hasta necesaria; es un mal que ha hecho época (como se decía antes). Todo padece colores pálidos... ¡Todo! Desde la moda, que por seguir la de Londres, nos da el manteca á *tutti pasti*, hasta la política, la oratoria, la ciencia y el arte.

Y no me crean exagerado: antes los pintores, por ejemplo, copiaban los brocateles rojos para dar á los mantos de sus figuras vigoroso realce de color; el carmín y el azul turquí eran los más en boga; hoy Jiménez hace de la sala de un hospital admirable estudio de luz, que gana premio, casi absolutamente con el blanco y el gris. Oíase antaño defender ciertas producciones literarias sólo con esta ó parecida frase:

«Es admirable ver la cantidad de cosas que allí pasan y la cantidad de personajes que se mueven, etc., etc. Hogaño, se oye regularmente: «...porque allí no pasa nada, es una baladita... una cosa tenue, sutil... que se desliza sin sentir... sin saber por qué...» ¡Encantador! cada uno le da á su antojo la salida....

¡Incoloro! ¡Mil veces incoloro! Sin ropajes turquí ni rayos de fuego, sin una base de color marcada y llena de sombrillas y matices, que llamamos arte, que lo es, pero blanco y gris....

Pero no quiero que usted, Sr. Director, me moteje de difuso, y aún peor, de Perogrullo. Lo que digo no es nuevo; no es nueva ni siquiera la queja; ¡tantos se lamentan de lo mismo!

Ya habrán Vdes. visto que Polavieja se alivia. ¿Y cómo no?

Cualquiera se curaría totalmente, hasta de espantos, ante la gloria y la victoria, ante la toma de Imus, punto que el Sr. Aguinaldo consideraba, y hacía considerar, inexpugnable. Mucho trabajo nos ha costado y mucha sangre; la gloriosa muerte del teniente D. Francisco Ortiz y Espinosa es un dolor inmenso para España, que al perderle ha perdido uno de los mejores oficiales, digno del apellido que llevaba, pues el batallón que manda su señor padre fué el primero que entró en Imus.

En otra batalla, sangrienta y constante, en la de la vida, han perdido la suya dos figuras que, por su laboriosidad y su cultura, fueron respetados por nosotros *los del oficio*. Federico Moja y Bolívar y Manuel Tello y Amondareyn han muerto. El periodismo ha perdido dos soldados también valientes y expertos en su arma.

¡Descansen en paz los que fueron nuestros compañeros, y aguardemos que los que sobreviven guarden de nosotros la misma respetuosa consideración y memoria que dejan en la prensa los nombres de Federico Moja y Bolívar y Manuel Tello Amondareyn.

Como el oficio es este, tras tan tristes noticias hay que seguir dando cuenta de las cosas que se viven.

Se espera mucho en las carreras, según frase de un mi amigo, que monta en bicicleta y usa lentes (¿puede serse más elegante?).

La familia del caballo *Perla* y la historia de sus antepasados corre de boca en boca y de *menu* en *menu* cópianse las aristocráticas meriendas, en las que, naturalmente, no pueden faltar el Jerez Domecq, la polla de Mans, el cognac Henry Garnier, la trufa de Périgord y el vino de Champagne.

No pueden faltar las trompas tampoco, ni el Ramirito que lleva monoche y grandes gemelos y habla con la *egue*, ni las conversaciones de moda ó lo bien que pagó la equitativa los millones del seguro del conde X á su viuda, *menos* asegurada que su difunto. Las *toilettes* de *carre-ra* son muy importantes.... todas, lo mismo las de las carreras de caballos que las de *records* á lo Juanito Pedal, que.... las de la carrera de San Jerónimo.

Por eso, ya en vista del tiempo, sácense los calcetines color corinto, bordados en sedas lacas por la espiritual Clementina, y la clorótica blusa que veraneó en Pozuelo.

Y.... hasta otra, Sr. Director, que el sol no ha concedido á mi carta lo que yo le supliqué, y no quiero hacerla pesada, ya que es *pálida*.

Como siempre, á las órdenes de usted, atento, seguro servidor Q. B. S. M.,

GARCI-FERNÁNDEZ

4 Abril de 1897

## LA GUERRA EN CUBA

## Derrota y prisión de Rius Rivera

Habana 29.—El general Hernández Velasco, que desde hace días venía operando contra la gente que sigue al cabecilla Rius Rivera, sucesor de Maceo, hasta obligarla á combatir, logró esta mañana sus propósitos.

Rius Rivera estaba con unos cien hombres fuertemente atrincherado en Cabezas de Río Hondo (Pinar del Río), considerando estas posiciones poco menos que inexpugnables; ó tal vez forzado á combatir por haber el general Hernández Velasco dispuesto sus fuerzas de modo que impidieran la retirada fácil del enemigo, lo cierto es que se trabó un combate muy empeñado, durante el fuego de cañón y fusilería más de una hora.

El ataque fué tan enérgico y resuelto, que los rebeldes tuvieron que apelar á la fuga en completo desorden, abandonando diez muertos y sin poder retirar todos sus heridos.

Entre éstos se hallaba el titulado mayor general de las fuerzas rebeldes de Occidente Rius Rivera, sucesor del cabecilla Mulato, y uno de sus ayudantes, el teniente Terry.

Rius Rivera tenía tres balazos y se hallaba en grave estado.

El titulado teniente Terry, herido por un casco de granada, se encontraba moribundo.

Nuestros soldados hicieron también prisionero al cabecilla Bacallao, que tenía entre los rebeldes el cargo de jefe de estado mayor.

Los informes que hasta ahora se han recibido por conducto oficial son incompletos; así, pues, se ignora aún si Bacallao está también herido ó fué apresado por no poderse poner en salvo á tiempo como sus compañeros.

El enemigo abandonó en su huida armas, municiones y efectos de guerra en gran cantidad.

Nuestras bajas en este combate fueron: un soldado muerto, y el teniente Wolgesvaffen y 24 soldados heridos.

Los prisioneros han sido trasladados á San Cristóbal.

Durante el trayecto murió Terry, el ayudante de Rius Rivera.

Las últimas noticias recibidas de San Cristóbal dicen que han llegado allí los prisioneros y

que se halla bastante grave el cabecilla Rius Rivera.

Este será sometido á un juicio sumarísimo.

Los periódicos de la Habana, al relatar este suceso favorable para nuestras armas, consideran que con la derrota y prisión de Rius Rivera uno de los elementos más importantes de la rebeldía, y sin duda de los más intransigentes y tenaces, se ha dado un paso decisivo en favor de la paz que todos ansiamos.

## Efecto en Cienfuegos—Weyler satisfecho

El general en jefe, que desde ayer se encuentra en Cienfuegos, supo por un telegrama del general segundo cabo la noticia de la derrota y prisión de Rius Rivera.

La noticia se hizo pública en seguida en Cienfuegos, y según telegrama de *La Lucha*, toda la población dió muestras de extraordinario júbilo.

El general Weyler, que ha recibido multitud de telegramas de felicitación, se muestra satisfechísimo.

## Máximo Gómez, derrotado

Por informes de índole particular que aún no han sido oficialmente comprobados, se acaba de saber en la Habana, que la columna mandada por el general Ruíz ha derrotado en Macagua á las partidas que siguen al *generalísimo* Máximo Gómez, haciéndoles 39 muertos.

Faltan detalles de este importante combate.

## LOS DRAMAS DEL MAR

Nuestros lectores conocen por telégrafo el terrible naufragio del vapor francés *Ville de Saint Nazaire*.

Durante unos días se llegó á creer que los 70 hombres de tripulación y los 11 pasajeros habían perecido en el mar.

Por fortuna, el desastre no ha sido completo, y algunos han sobrevivido, disputando su existencia á las olas á cambio de terribles sufrimientos.

Hace tres días han desembarcado en el Havre, conducidos por el vapor *Hilda*, de Southampton, que por estraña coincidencia tiene el mismo nombre que la goleta que salvó uno de los botes del *Ville de Saint Nazaire*, 16 naufragos del perdido trasatlántico.

Otro bote con tres tripulantes y el capitán fué recogido por el buque alemán *Maroa*, y llegaron hace tres días á Hamburgo.

La llegada del *Hilda* al Havre ha producido escenas conmovedoras; pero nada más terrible que los relatos de la catástrofe y de las penalidades sufridas en medio del mar, después de abandonar el buque perdido, hechas por los mismos naufragos.

Los 16 venían agrupados en el puente del *Hilda*. Casi todos son negros ó mulatos. Estos parecen radiantes de júbilo y contentísimos de las ropas nuevas y el buen tratamiento que han recibido en Inglaterra.

El único que aparece abatido y lleva todavía el terror pintado en su rostro, es un criollo de Santiago de Cuba, D. Nicolás Sannabel. Viste todavía el largo impermeable que le cubrió en el bote durante la horrible peregrinación á través de las olas; brilla en sus ojos la fiebre, su rostro está demacrado y sus miradas vagan inquietas.

—Parece que salgo de una pesadilla—dice á las personas que le interrogan.—Cuando trato de recordar aquellos largos días y aquellas eternas noches de angustia en alta mar, solo de pensarlo se me eriza el cabello. Abandonamos el *Ville de Saint Nazaire* el lunes 8 de marzo, á las 8 de la mañana, en cuatro embarcaciones. Ya era tiempo; el buque se hundía rápidamente. En nuestro bote, que mandaba el segundo capitán, nos refugiáramos 29 personas, entre ellas cuatro niños. El embarque se hizo rápidamente y sin desorden, á pesar del tremendo temporal que reinaba en el mar. En aquel momento, á pesar de lo grave de la situación, to-

dos teníamos confianza. Llevábamos gran provisión de galletas... Pasaron dos días. Los alimenticios disminuían y el socorro no llegaba; nos pusimos á más estrecha ración: una galleta para cinco personas. Por desgracia carecíamos por completo de agua dulce y fué forzoso beber agua del mar. ¡Aquel agua salada y amarga nos volvía locos á todos!

El desdichado, al llegar á este punto del relato, se queda absorto, pasa su mano por la frente, la mirada pierde toda su expresión, y su compañero, el segundo capitán, ruega á las personas que le rodean no le hagan hablar mucho, pues todavía no ha recobrado su espíritu completo equilibrio.

El relato del segundo capitán es mucho más dramático. Atribuye el desastre al choque del *Ville de Saint Nazaire* contra los restos abandonados y flotantes de otro buque perdido. La vía de agua, producida así la noche del 7, era tan considerable, el barco hacia agua con tal rapidez, á pesar de los esfuerzos de toda la tripulación, que fué preciso renunciar á la lucha.

El capitán mandó hechar los botes al mar, ordenando á los que los mandaban se mantuviesen á dos millas lo menos del buque que se hundía.

El segundo capitán Nicolai, partió en el penúltimo, dejando el último al capitán.

No quedábamos más que tres á bordo, el capitán, yo y un segundo teniente. En el momento en que el buque se acostaba, yo andaba á oscuras por el puente cuando me sentí empujado, una masa cayó sobre mí; era un buey que se había escapado de su establo, me derribó y me pasó por encima del pecho. Quedé casi desmayado, pero tuve fuerzas para levantarme y saltar en el bote, cuyo mando tomé.

Hasta la noche del primer día no perdí de vista las otras tres embarcaciones. Desde luego puse á ración á la gente.

Al cerrar la noche volvió con más fuerza la tempestad. Marchamos á vela viento en popa. Las olas nos alcanzaban por todos lados. Yo no tenía, ni brújula, ni antejo y solo un hombre en quien poder confiar, mi fiel José Chandiere, que pasó agarrado á la barra del timón, casi en cueros, con un frío intensísimo, tres días con tres noches.

Ni él, ni yo, pensábamos en comer. Yo, casi desnudo, de cuando en cuando me metía bajo la vela para calentarme. A pesar de esto no dormía.

La gente comía poco; pero al fin comía galleta.

Pero desde el tercer día la sed comenzó á devorar á aquellos desgraciados. Los espíritus comenzaron á turbarse. El espectáculo era horrible. Unos bebían agua de mar, otros tendían desesperadamente las manos para recoger las pocas gotas de la lluvia que á ratos caía.

La locura nos ha diezclado más que el frío. A cada momento se oían gritos, se veían convulsiones. Las crisis cada vez más frecuentes, eran atroces. Muchos de mis compañeros padecían alucinaciones.

El primero que murió, al tercer día, fué nuestro contramaestre Picard. La víspera tuvo los primeros síntomas de locura. Gritaba muy fuerte, decía que había hombres encerrados en la cala, quería romper la embarcación. Por la mañana fué necesario atarle. El desdichado sufría además horriblemente de la fractura de un brazo. Cuando se calmó algo, le desataron. Tenía fiebre. Bebió agua del mar; siguió divagando y de pronto se arrojó al mar.

A la mañana siguiente había en el bote siete locos.

El cuarto día ocurrió el incidente más doloroso.

A unas tres millas apareció un buque. Todos nos levantamos. Con una bandera atada á un remo, hice las señales de socorro. Pareció acercarse una milla, paró un instante y siguió su ruta desapareciendo en el horizonte.

Necesité entonces apelar á toda mi energía. El abatimiento era general.

—Vamos hijos míos—les dije,—si no nos socorren es porque nos creen en salvo y la tierra está cerca. ¡A los remos! ¡Avante!

El cuarto y quinto día perdimos 12 compañeros: seis locos, seis helados. Mi grumete, muchacho de trece años, que había desplegado gran energía, murió de frío uno de los últimos. Su cuerpo se había puesto completamente azul.

Por la mañana cogíamos los cadáveres del fondo del bote y los arrojábamos al mar.

Entre las escenas más trágicas recuerdo la agonía del fogonero Dujá. El desgraciado creía, en su alucinación, asistir á la representación de un baile, y con una risa atroz contaba á sus compañeros todos los detalles. A veces enviaba besos á las bailarinas. Acabó por saltar la borda y precipitarse en el mar.

A las dos de la tarde del quinto día llegó el ansiado socorro.

En aquel momento éramos 17.

Todos mis compañeros se inclinaron del lado por donde había aparecido el buque y estuvimos á punto de zozobrar.

Casi tuve que apelar á la fuerza para hacer á cada uno conservar su sitio.

Entonces, cuando nuestros salvadores esta-

ban á menos de una milla, uno de mis compañeros, el pasajero M. Saint Hilaire, se levantó, abrió los brazos, lanzó una carcajada y se arrojó al mar... ¡Se había vuelto loco de repente!

Todo comentario sería pálido ante tan trágico relato.

Que Dios haya acogido en su seno á los desdichados que con tan horribles sufrimientos han perecido en el mar.

## Á LOS RECLUTAS

El *Diario oficial del Ministerio de la Guerra* publica la siguiente circular.

«Con el fin de que los reclutas condicionales á los que se ha variado su clasificación puedan acogerse al beneficio que otorga el art. 172 de la ley de reclutamiento vigente, el Rey, y en su nombre la Reina Regente del reino, se ha servido disponer lo siguiente:

1.º Los reclutas sometidos al sorteo supletorio celebrado en las zonas de la Península, islas Baleares y Canarias, podrán redimir el servicio en los cuerpos armados por 1.500 pesetas, hasta el 31 de Mayo último.

Los que por el número obtenido en dicho sorteo deban servir en los distritos de Ultramar podrán redimirse por 2.000 pesetas después del plazo señalado hasta diez días antes de la fecha designada para efectuar su embarco.

Estos reclutas podrán sustituirse en el mismo plazo.

Los capitanes generales solicitarán de los gobernadores civiles en las provincias que forman la región de su mando la inserción de esta circular en los *Boletines oficiales*, para que tenga la mayor publicidad posible.

De Real orden lo digo á V. E., etc., etcétera.—*Azcárraga.*»

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo confirió órdenes mayores el sábado en el oratorio del Seminario á los Señores siguientes:

Al Presbiterado.—D. Gabriel Fiol y Vallés, de Binisalem; D. Rafael Bonnin y Fuster, de Petra; D. Juan Cloquell y Mateu, de Ciudadela; D. Jaime Cánovas y Perpiñá, de Andraitx; D. Joaquín Engroñat y Estarellas, de Palma; D. Juan Frontera y Costa, de Llubi; D. José Fuster de Artá; D. Claudio Fuster y Pomar, de Palma; D. José Marqués y Colóm, de Sollers; D. Miguel Morey y Fluxá, de Santa Margarita; D. Miguel Munar y Lompart, de Algaida; D. Pedro Perelló y Morey, de Manacor; D. Lorenzo Pons y Pons, de Lloseta; D. Bartolomé Rullán y Torres, de Petra; D. Bernardo Salvá, y Vidal, de Llucmayor; D. Miguel Sastre y Rigo, de Santañy; D. Pedro Juan Seguí y Mir, de Palma; D. Pedro José Serra y Bonet, de Palma; D. Guillermo Solivellas y Arbona, de Escorca; D. Mateo Coll y Rubí, de La Puebla; D. Gabriel Puig y Sagrera, de Felanitx.

Al Diaconado.—D. Bartolomé Pascual y Marroig, de Palma; D. Alejo Bosch y Rigo, de Palma.

A las cuatro órdenes menores.—D. Bartolomé Font y Cantallops, de Lluchmayor; Jaime Seguí y Janer de Randa.

—D. Juan Sampol, defensor de Lucas Lladó y Sagreras, para quien pide la pena de muerte el Ministerio fiscal por acusarle del robo y de la muerte violenta del anciano Julián Más ocurrida en la Villa de Campos, ha presentado sus conclusiones provisionales pidiendo para su defendido absolución libre.

Igual petición hace D. Antonio Sbert, defensor de Eusebio Perez Urbon, también responsable del mismo.

—Se nos dice que los mahoneses han sido esta vez más afortunados que nosotros, pues parece que el día 4 después de haber amainado totalmente el viento cayó un copioso aguacero sobre aquella isla que reportó grandes beneficios á los campos.

—La Diputación provincial ha comunicado al Sr. Gobernador civil el acuerdo tomado por aquella corporación en su última sesión, de felicitar al gobierno de S. M., al excelentísimo señor D. Camilo Polavieja y al ejército, por las brillantes victorias obtenidas contra los insurrectos del archipiélago filipino, rogándoles se sirva transmitir esta solución á los ministros de Gobernación y de la Guerra.

—Según un anuncio publicado en el Boletín Oficial de ayer, el día 21 del corriente á las diez de la mañana se constituirá en el Paraninfo de la Universidad Central, el Tribunal de los ejercicios de oposición para la provision de escuelas públicas de niñas dotadas con el sueldo anual inferior á 2.000 pesetas.

—El día 16 del actual á las diez de su mañana tendrá efecto en el Depósito de Guarda Costas, situado en el muelle de Palma, la segunda subas-

ta del aparejo y demás efectos pertenecientes á un falucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía Flexa en aguas de Cala Aguilá.

El justiprecio es de 90 pesetas con la rebaja de un 25 por ciento, no admitiendo posturas que no cubran por lo menos las dos terceras partes de la cantidad señalada como tipo.

—El jueves fué encontrado en Mahón en su propia casa el cadáver de Margarita Galmés.

Era natural de Inca, joven y de buen parecido.

El cadáver presentaba heridas de consideración, estaba nadando en un mar de sangre y había en la casa huellas que hacían sospechar una lucha horrible y un asesinato horrible.

El juzgado que se trasladó inmediatamente en el lugar del suceso para comenzar la instrucción de las primeras diligencias sumariales ordenó como primera providencia la detención del marido de la interfecta.

Creése se trata de un crimen pasional en que el amor mal correspondido ha hecho del tálamo nupcial, sangrienta mortaja.

La opinión pública está hondamente afectada.

—El día 20 del actual á las doce de su mañana tendrá efecto en el cuartel de caballería de Palma la venta en pública subasta de cinco caballos de desecho del Escuadrón regional.

—Por el ministerio de Fomento se ha dispuesto que se rescinda con pérdida de fianza, la contrata del servicio de abastecimiento del faro de Cabrera durante los años económicos de 1896-97, 1897-98, 1898-99 y 1899 á 1900 adjudicada á don Juan García Vey, cuyo contratista ha manifestado no serle posible cumplir con sus compromisos.

El Sr. Gobernador civil ha sido autorizado para hacer anunciar una segunda subasta de este servicio.

—Para evitar la propagación de la glosopeda entre el ganado vacuno, el Sr. Gobernador de Provincia ha dictado entre otras las siguientes disposiciones:

1.ª En el predio en donde se presente alguna res atacada se procederá desde luego al aislamiento absoluto de todo el ganado que en él existía, separando convenientemente las reses enfermas de las sanas.

2.ª La leche extraída de las enfermas ha de ser inutilizada, ya por la mezcla de una sustancia corrosiva, ya por medio de la ebullición.

3.ª Los excrementos y desperdicios de las comidas de los ganados enfermos así como las reses que fallecieron serán enterrados diariamente á una profundidad prudencial, que señalarán los Subdelegados de veterinaria de los respectivos distritos segun la situación y circunstancias del terreno, pudiendo ordenar además siempre que lo juzguen conveniente, que sean cubiertos con cal ú otro desinfectante antes de proceder á rellenar el hoyo en que deben ser enterrados.

4.ª Cualquier ganado de pezuña endida que entrase en alguno de los predios infestados quedará sujeto dentro del mismo á un aislamiento y observación por un periodo que no baje de quince días.

5.ª La vigilancia de los predios en donde se presente algun caso de glosopeda, quedará encomendada á los Guardias sanitarios que nombren los respectivos Alcaldes, con cargo á los propietarios de las reses; cuyos guardias cuidarán bajo su más estrecha responsabilidad del cumplimiento de las disposiciones contenidas en esta circular y de las que les vayan dictando los Subdelegados de veterinaria de sus respectivos distritos.

### DE LA PENÍNSULA

Dice Noherlesoom en su Boletín:

«El periodo anormal atmosférico que desde febrero venimos sufriendo, va á tener pronto término. Esto solo ya es una buena esperanza que tengo que dar á mis lectores. Pero este término lo veo únicamente al final de la quincena: el 14 y 15 para cuando ha de desarrollarse sobre nuestra Península una depresión, de notable intensidad.

Desde los primeros días de Abril hasta el 13 seguirán abordando á Europa las depresiones del Atlántico por latitudes más altas que las nuestras, notándose una lenta y gradual aproximación á nuestras regiones. El 8 y el 11 serán algo perturbados y lluviosos.

El 14 y 15 constituirá el periodo lluvioso más importante de la quincena, sobre todo el 15 con caracter general y abundante.»

—Según telegrafían de Manresa en la muralla de San Francisco fué agredida ayer una esquirola, y después, en otra calle cercana, ha sido perseguida por gran número de muchachos y mujeres que rompieron todos los cristales de la casa donde se refugió.

Algunos de los perseguidores blandían cuchillos.

Las autoridades dispusieron la salida de fuerzas de la guardia civil, de infantería y caballería que dispersaron los grupos sin que ocurrieran desgracias personales.

Aunque había alguna efervescencia en Manresa, á las cinco de la tarde la población presentaba su aspecto normal.

—En el pueblo de Jaraicejo, ha ocurrido un tristísimo suceso.

Al despedirse un guardia civil apellidado Amor del sargento de aquel puesto, le disparó un tiro con la carabina por creer que aquél tenía la culpa de haber sido trasladado á otro punto.

El sargento quedó muerto en el acto.

En cuanto oyeron la detonación acudieron al sitio otro guardia y su mujer, contra quienes Amor hizo fuego, matando también á los dos.

Cometidos los tres asesinatos, se encerró Amor y se suicidó.

—En los campos de Roquetas, Vicar, Felix y Delias, en la provincia de Almería, se ha presentado la langosta en tan considerables proporciones, que se teme la pérdida total de la cosecha de cereales, principal riqueza de aquellos pueblos.

—Por Real orden de 10 del mes anterior se ha dispuesto que se lleve á efecto la estadística de viviendas. A este objeto se han circular los órdenes oportunos para que esta importante operación se verifique con toda exactitud.

La Oficina de Trabajos Estadísticos, con toda actividad, prepara todos los datos necesarios para poder apreciar los resultados de la Estadística de Viviendas enviados por los municipios y cuyo trabajo ha de ser importante base para el Censo de población que ha de verificarse este mismo año.

—Entre los militares se considera seguro que despues del juicio sumarísimo que se forme al cabecilla Rius Rivera, será fusilado sin aguardar á que cure de las heridas.

Esta creencia se funda en la consideración de que sería cruel, aguardar á que Rius Rivera esté curado para darle muerte despues.

Existen precedentes de haber sido fusilados estando heridos individuos que habían cometido análogos delitos contra la patria.

—El ministro de Marina ha dispuesto que el crucero que se piensa construir en la Carraca se llame «Isabel la Católica», en vez de Moctezuma como en un principio se pensó.

Este nuevo buque será de unas 3.000 toneladas é incluido, por lo tanto, en la categoría de los cruceros de segunda clase.

No es cierto, como aseguran algunos periódicos, que el presupuesto para la construcción del «Isabel la Católica» sea de tres millones. ¡Ojalá que por esta suma se pudiera tener un buque de 3.000 toneladas!

Lo que se ha debido querer decir es que con dicha cantidad se podrán comenzar las obras del nuevo crucero.

Las Juntas patrióticas de Méjico, Perú, Chile, Estados Unidos, Bolivia, y San Salvador, han recaudado más de siete millones, tres de los cuales están ya á disposición del ministerio de Marina.

Como el barco tardará en construirse dos años ó dos y medio, para dicha fecha se habrán recaudado con exceso los 12 ó 14 millones de pesetas que costará el crucero.

Idéntico á éste será el que se construirá en Londres por cuenta de la colonia argentina, y se ha celebrado el concurso bajo la presidencia del general Cámara en aquella capital inglesa.

Los planos allí aprobados serán revisados en el ministerio de Marina.

## SECCION LOCAL

Ha continuado esta semana, aunque no tan fuerte, el vendabal que se inició la anterior; y se han desgajado todavía algunas ramas más de las que habían quedado á nuestra destrozada arboleda.

En varias ocasiones hemos visto estos días presentarse nubes con amenaza de lluvia, pero á los pocos momentos un cambio opuesto en la dirección del viento ha despejado otra vez el cielo, dejando burlados á los desgraciados agricultores, que ya desconfían de obtener, en premio de sus trabajos, igual cantidad de grano de la que fué enterrada como semilla.

La situación es de cada día más apurada; la sequía se deja sentir con más fuerza y los lamentos se generalizan hasta el punto de hacer-

nos augurar para el porvenir días tristes y estrecheces á que no estamos acostumbrados.

Mañana se dará en nuestro teatro un espectáculo sagrado enteramente nuevo en esta población, presentándose hermosos cuadros con variados efectos de luz, que son exactas reproducciones (tomadas en la Tierra Santa) de sitios y escenas relacionados con la vida del divino Salvador. Promete ser una curiosidad instructiva y digna de ser vista, cuya única presentación se hace con motivo de los sagrados acontecimientos que esta semana conmemora la Iglesia.

Han salido para Palma multitud de carruajes conduciendo los mozos del cupo de esta ciudad cuyas exenciones han de verse y fallarse hoy ante la Comisión mixta de reclutamiento.

A las ocho de la mañana de hoy se han fijado en el sitio de costumbre las listas definitivas de los electores del año anterior, la de los fallecidos, ó que hayan perdido el derecho electoral y la de los que lo tengan á figurar como electores, conforme á lo dispuesto en el art. 12 de la ley electoral de 26 de Junio de 1890.

El día 20 á la misma hora deberá constituirse la Junta municipal del censo en sesión pública, para la formación de las nuevas listas.

Tenemos noticia de que el Domingo y lunes de Pascua vendrá á trabajar en nuestra plaza de toros la Compañía gimnástica que dirige el señor Deu Totti, y que tan bien recibida ha sido por el público palmesano.

El lunes próximo celebrarán su primera comunión, en la iglesia parroquial, los niños de ambos sexos que hayan cumplido diez años de edad. A todos ellos les fueron regaladas el domingo muchas prendas de vestir, que se repartieron tras un detenido exámen de doctrina y según los adelantos que en su estudio hubiese demostrado cada uno.

Como en los demás años, se celebrará mañana por el interior de la iglesia parroquial la procesión del Vía Crucis, con breves pláticas que dirá el mismo sacerdote encargado de la predicación cuaresmal.

Por acuerdo de la Junta de Clases Pasivas, se ha declarado á D. Miguel Carbonell Terrasa, torrero de faros de la clase de mayores, (que durante mucho tiempo ha prestado sus servicios en Porto-Colom) con derecho al haber anual de 1.500 pesetas abonables desde el 22

de Mayo de 1896, fecha en que le fué concedida la jubilación.

Ayer falleció en Palma nuestro amigo don Jaime Mas, conserje de la Administración principal de Correos y el empleado mas antiguo de dicho ramo en esta provincia.

Dios acoga su alma y consuele á su familia.

Con motivo de ser día de elecciones municipales el 8 de Mayo próximo, se han aplazado para los días 15 al 18 del mismo mes las ferias y fiestas que han de celebrarse en Sóller.

Para la exposición hay creciente demanda de local; tanta, que han tenido que habilitarse para ella nuevas salas.

Las solicitudes de instalación se admitirán hasta el 18 de este mes y deberán quedar terminados los trabajos el día 10 de Mayo.

La Exposición durará del 15 al 30.

Esta mañana ha debido verse ante la Sala de justicia de la Audiencia los autos sobre pobreza de D.<sup>a</sup> María Veñy y Escalas con citación de D. Bartolomé Prohens y Marroig como tutor del menor D. Francisco de Asís Mestre, y del Abogado del Estado.

La Veñy está representada por el letrado D. Luis Castellá y el menor por D. Alejandro Rosselló.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 4

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó imponer sobre la contribución territorial el mismo aumento por recargo municipal que el año anterior, ó sea el 16 por ciento; y sobre las cédulas personales ninguno.

Acordó el Ayuntamiento que en la sesión ordinaria siguiente se celebre el sorteo por el cual han de determinarse los concejales á quienes corresponde cesar y para cuyo acto mediará la previa citación en cumplimiento de lo dispuesto en la R. O. de 6 de Marzo de 1888.

Se aprobaron los apéndices al amillaramiento formados para el próximo ejercicio 1897 á 98 disponiendo se expongan al público en la Secretaría del Ayuntamiento por término de quince días.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Marzo último.

Conforme previene el art. 155 de la ley municipal vigente, se acordó la distribución de fondos para satisfacer las obligaciones de este mes.

Se recibió información testifical referente á varios extremos del expediente del mozo Cristobal Fabrer Mestre.

124

Enceneune d'alimares;  
cámpanes tocau, tocau;  
cremau encens dins el temple,  
qu' ab la claror dels fanals  
mesclat ab sons armoniosos  
á n' el Cel s' en pujará.  
Duys molt que vendre, pagesos,  
duys molt que vendre á Ciutat;  
y de lo que vos fa falta  
feys provisió, ciutadans;  
qu' els negocis de la Terra,  
si son negocis lleals,  
duan que guanyá á n' els pobres,  
recompensan el treball  
y á n' els pobles donan vida  
y los fan aná endevant.  
Comprau pastors y pastores,  
nins y nines, comprau galls  
y xotets de terra cuyta  
per compondre el Betlem. ¡Ay!  
que les ilusions d' infancia  
ben pronte vos fogirán,  
y are que hi sou y n' es l' hora  
be vos n' heu d' aprofitá.  
¡Quí com voltros, sers ditxosos,  
pastorèts pogués comprar!  
Celebrèu ab alegríá

\*\*\*\*\*

AGOST

La Belleza de la Terra  
borra l' Estiu,  
la pols entela el paisatge  
p' el sol mostiy.

Si la terra's posa triste  
la mar s' en riu  
perque ja arriba per ella  
el temps felis.

Se solicitó por varios vecinos de esta ciudad verificar sus jornales de prestación personal en los caminos de Sa Punta y Puig d'en Salas; no teniendo inconveniente en ello el Ayuntamiento, siempre que no queden desatendidos los servicios necesarios y obligatorios de los caminos vecinales.

Propuso el señor Nicolau, y el Ayuntamiento estuvo conforme, que una comisión informe sobre los perjuicios habidos en la calle del Badaluch con motivo de la rasante que en ella se llevó á efecto.

Con respecto al permiso condido al señor Picó para reformar la acequia de Son Matameros, se resolvió además que se le dé la misma anchura, evitándose ondulaciones y defectos siempre que por parte del terreno no se presenten inconvenientes que impidan su buena construcción.

Visto que los dos individuos que hoy prestan el servicio de guarda rural no son suficientes para atender á las necesidades del mismo en la época en que nos encontramos, acordó la Corporación ampliarlo destinando á ello dos peones camineros.

A propuesta de varios concejales se acordó la reparación del camino del Algar.

Y no habiendo otros asuntos que tratar, se levantó la sesión.

#### Junta Municipal

Sesión ordinaria del día 5

Se procedió á la discusión y votación definitiva de los presupuestos adicional al ordinario del corriente año económico, y ordinario para el próximo de 1897-98; aprobación definitiva de las cuentas municipales de 1895-96 y adopción de medios para cubrir los cupos de consumos.

#### CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:  
WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocipedos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.  
Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

#### PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.<sup>o</sup>

CHOCOLATERIA, CONFITERIA

Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

#### Antonio Subirá

Castellet 2—Felanitx

Completa variedad de sopas de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas etc. Ventas al por mayor y menor.

## Petit Més de María

ó sía el Més de Maig dedicat á la Santíssima Verje María,

escrit p'en

P. de A. Penya

Este librito, que consta de 94 páginas en 4.º, contiene una colección de lecturas, oraciones y prácticas devotas para cada día del mes de Mayo, escritas en mallorquín popular exclusivamente para las familias cristianas de esta isla y con aprobación de la autoridad eclesiástica.

Cada día está dedicado á una de las figuras de Nuestra Señora que se veneran en muchos oratorios de la isla, conteniendo ligeros apuntes históricos de los hechos extraordinarios que dieron origen y desarrollo al culto de estas imágenes.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles de uno y otro sexo por cada vez que devotamente rezaren algunas de las oraciones contenidas en dicho *Més de María*.

Se halla de venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar.

## Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Abril, á 50 pesetas uno, divididos en décimos á 5 pesetas.

## JOSÉ SALCEDO

SASTRE

Trajes á medida para todas las clases sociales.

6—Calle de March—6

## EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

### Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

Se publican por entregas de 32 páginas, al precio de 25 cts. de peseta.

El primer tomo de esta colección, *Cosums y festas anyals*, contiene una série de poesías descriptivas de las fiestas, aniversarios y costumbres populares.

Precio del tomo suelto 4 pesetas.

Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

NOTA. Está en prensa el tomo II que contendrá las *Poesías Satíriques*.

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO—Molineros 12.

122

Jamay com are l'adornan  
vaxells llatins,  
ni may, com are, es amiga  
de sers gentils.

Ses ones quant á la plaja  
van á morir  
duan recorts y esperances  
y plers á mils...

Si un día el mar com la Terra  
se torna trist,  
s' alçen valentes les ones  
abans humils,

y ni terra ni mar tengan  
ja son encís  
ni torn una primavera  
per refflorir

si els ulls al aire s' axecan  
veuran escrit  
que de los cels la belleza  
may tendrá fi.

Si la terra es tan hermosa  
y el mar sublim  
el Cel nos òbri les portes  
de l' infinit.

DECEMBRE

Son les festes de Decembre  
les festes millós de l' any,  
com les flors mes oloroses  
son les flors del mes de Maig.  
¿Que 'n dirèm de la Purísima,  
de Nadal, y Sant Tomás?  
Que son festes dels pagesos,  
de la familia y la llar,  
y la festa de la reyna  
de tots els àngels y sants.

## Sulfato de Cobre

DE LAS MARCAS

(Ingles)—The United Alkali Com-  
pañi L.<sup>td</sup> con el 98 por 100 de pureza  
(Del país)—Rio Tinto clase corriente.

De cada una de estas acreditadas marcas se ha recibido una importante partida en el establecimiento N. Forteza, Mayor, 36, expendiéndose á precios módicos.

Plantel de naranjos de la China,  
mandarines y limoneros

Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Uguet, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

Está para vender

una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.

Para informes, Alou 5.

Tipografía Felanigense